
Editorial  
"La izquierda debe hacer funcionar el Frente Amplio por 
un centro de debates" 

El triunfo electoral de Santos. 
 
La reelección del presidente Santos se 
debió a la confluencia de factores e 
intereses diversos, incluso opuestos, que 
tuvieron un común denominador: el 
rechazo al retorno del uribismo. 
  
Por parte de la derecha, el temor a que sus 
inversiones y el crecimiento económico se 
vieran afectados con una nueva fase de 
degradación de la guerra paraca o las 
acciones militares de las guerrillas. Mientas 
que la izquierda reveló  una actitud madura 
frente a la extrema derecha al adherirse  a 
la reelección, realmente como mal menor, 
pero con independencia crítica y política al 
gobierno. Esa madurez surge de 
movilizaciones sociales de importancia 
como las luchas estudiantiles y 
campesinas que ayudaron a racionalizar el 
accionar y obligó a  confluir en la 
necesidad de defender los procesos de paz 
y a gestar una base orgánica de unidad  a 
través del Frente Amplio por la Paz. 
  
Esta determinación también arrastró una 
parte de la abstención, y ello pesa como la 
espada de Damocles en la nueva fase 
presidencial y en la opinión pública en 
general. Depende del salto político de una 
izquierda unida que esa espada caiga 
sobre los cambios y reformas que ya 
enunció Santos pero con la intención de 
limitarla en la tercera vía en el marco 
capitalista. Por ahora la unidad de la 
izquierda se ha dado en torno a la defensa 
del proceso de paz de la Habana, el que se 
abre con el ELN y los acuerdos que de 
ellos surjan. 
  
La extrema derecha no tiene interés en un 
proceso de paz con las guerrillas. Si bien 
intentó en la segunda vuelta incorporar un 
lenguaje cercano a continuar los diálogos 
de la Habana, en los debates, no sólo no 
convenció de ello, sino que se afianzó en 

un discurso de guerra interna y externa 
hacia Nicaragua y Venezuela, que reafirmó 
el temor generalizado ante la extrema 
derecha narco-paramilitar. 
 

 
 
En el debate de los candidatos de la 
cadena RCN, -medio que siempre apoya a 
Uribe y sus secuaces- Zuluaga se mostró 
como una copia fiel de su jefe, hecho que 
llevó a una discordia interna entre Uribe y 
el asesor “Duda”, quien había ganado una 
franja electoral con el slogan  paz con 
justicia social, negada en esa presentación 
en que mostró el rostro furibista de guerra 
total y tierra arrasada. De ahí que deciden 
no concurrir a los otros debates, porque 
esa riña interna en la extrema derecha 
sigue viva y no está resuelta. A tal punto 
que Uribe sale con denuncias de fraude 
como enfoque oficial del Centro 
Democrático, pisándole los talones a 
Zuluaga quien acababa de reconocer el 
resultado electoral. 
  
Es significativo que las denuncias 
espectaculares y cubiertas ostentosamente 
por los medios  le están fracasando al 
patrón Uribe, lo cual le obliga a 
comprometer a otros en la entrega de 
“pruebas contundentes”, por supuesto ante 



Ordoñez, no a quien jurídicamente 
corresponde. Busca mantener el control 
personal sobre su equipo y la base 
electoral –nada despreciable- de 7 millones 
de personas, para resguardarse de 
posibles medidas de un Santos obligado a 
retribuir en algo los votos aportados por la 
izquierda y los defensores de derechos 
humanos. O que  la justicia se aplique 
realmente, ahora que no tienen el control 
político, como los casos: Felipe Arias, 
Hurtado y al OSITO,  temor que se 
manifiestó en el rumor de la posibilidad de 
que no asumiría su cargo en el Senado, 
dado que ahora ha perdido su inmunidad 
de ex presidente, y puede ser investigado 
por las altas cortes, la fiscalia y los entes 
de control. 
  
Hay que recordar que apenas termina su 
mandato llegan las órdenes de detención y 
extradición a EEUU de su cuñada y su 
sobrina por ser miembros del cartel de 
Sinalao del Chapo Guzmán. El día que 
presentaría las denuncias del supuesto 
fraude llegaba al país el vice gringo con la 
línea de apoyar la política de Santos. 
EEUU lo podría extraditar con todo lo que 
sabe, o las denuncias internas prosperar 
en reales proceso. 
  
Uribe siente que puede estar llegando el fin 
de su impunidad, y que se vea obligado a 
organizar su “desaparición”, como les 
recomendara a sus secuaces, pero la 
extrema derecha no está dispuesta a 
desaparecer de la escena del país y 
actuará con su tradicional estilo criminal. 
No es casual que aparezcan petardo en las 
ciudades y que las fuerzas armadas hayan 
ejecutado nuevos falsos positivos y 
bombardeados en Putumayo y en el 
Catatumbo. 
  
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Que representa 
Santos? 
Santos estará sometido a presiones en la 
nueva presidencia, militares activos o en 
retiro se han manifestado abiertamente 
uribistas y cuestionan la paz. Pero Santos 
viene de la misma política uribista. Fue su 
Ministro de Defensa, pone a Pinzón en su 
gobierno, y es responsable de la aparición 
de los falsos positivos. 
  
Qué es lo que ha cambiado? Que el 
presidente representa a la clase dominante 
tradicional, la cual considera que la 
impunidad ya cumplió su papel y hay que 
entrar en otra etapa para llevar adelante la 
misma política económica. Es decir, ya no 
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le sirve Uribe, como en su momento no le 
sirvió Rojas Pinillas. 
  
Tienen sentada a las FARC en mesa de 
negociación, por aparte se abrirá con el 
ELN, cuyos debates son ocultos, es decir 
las guerrillas y otros movimientos, como 
Marcha Patriótica han sido aislados 
políticamente de la población, además de 
que no ha parado ni el hostigamiento 
militar ni la persecución política y social. 
  
Por otro lado tiene el apoyo del capitalismo 
mundial. En Cartagena reunió a Clinton, 
Blair, Cardozo, Lagos, González, todos 
miembros de ex gobiernos neoliberales 
que se presentan como impulsores de una 
supuesta vía entre el estatismo y el 
capitalismo salvaje, pero defensores del 
dominio multinacional. Un sofisma del 
capitalismo mundial. 
  
Habla de cambios y reformas, éstas serán 
del mismo tenor de las ya presentadas. 
Cambios será de gabinete, en que se dará 
el lujo de sacar a los abiertamente 
uribistas, como Pinzón, le quitará un cargo 
a los conservadores, y felíz con la repartija 
del frente nacional, porque la izquierda, 
equivocadamente, no acepta ministerios. 
Nuestras propuestas 
  
Depende de un salto cualitativo y 
organizativo de la  izquierda, de las 
guerrillas, del sindicalismo, del campesino, 
de los intelectuales, de la academia, de los 
estudiantes,  y todos los movimientos 
sociales que el apoyo a los procesos y 
acuerdos de paz con las FARC y el 
ELN  impliquen una real ganancia para el 
pueblo en el histórico conflicto social a que 
ha sido sometido por más de “siglos de 
soledad” de justicia social. 
  
La izquierda debe hacer funcionar el Frente 
Amplio por la Paz para que se desarrolle, 
no como un aparato, sino como un centro 
de debates  y ampliarlos hacia las 
regiones, localidades y veredas. Partir de 
las reformas de salud, de trabajo, de 
educación, de macro economía, del agro, 
de cambios en los TLC´s, de cultura, de la 

justicia, de seguridad que pretendemos 
impulsar. 
  
También de tácticas para ascender la 
capacidad política de una nueva 
vanguardia (que hay que formar) para 
elevar a una población muy influida por la 
mentalidad conservadora. Entre ellas 
discutir cómo actuar frente a un Santos que 
seguirá aplicando el modelo neoliberal sin 
muchas obstrucciones en la medida que la 
izquierda vuelve a declararse en 
oposición  sin exigir nada a cambio por su 
aporte electoral. 
  
Sabemos que Santos estuvo implicado en 
los excesos del uribismo, en falsos 
positivos, en el accionar de las fuerzas 
armadas y en el mismo modelo económico. 
. Sería un grave error volver a denunciar y 
denunciar. Hay que entrar como un bisturí 
para cortar, que se logre un salto 
cualitativo, ampliar los argumentos, dejar la 
pelea interna para enfrentar a las políticas 
del gobierno, generando crisis en la 
derecha tradicional, para que no ocupe ese 
espacio la extrema derecha. Por ello la 
izquierda unida debe relacionarse  a uno 
más ministerios y mantener independencia 
y movilización frente a las supuestas 
reformas y cambios enunciados. Robledo 
debió pelear la presidencia del Senado y 
nuestros diputados todas las comisiones 
posibles para dar desde allí la pelea y el 
control limitado que se pueda, porque, en 
la medida que el oficialismo controle los 
medios, hasta las denuncias más 
importantes que se lleven en el parlamento 
burgués tratarán de aislarlas de la 
población. 
  
En definitiva el momento político exige un 
salto muy importante de todos los sectores 
democráticos, progresistas, izquierdistas y 
revolucionarios para romper el cerco 
comunicacional con la base social. 
Requiere un real salto cualitativo para 
desarrollar la audacia política y 
organizativa en pro de posesionarnos 
como alternativa real, y no una mera 
resistencia a la extrema derecha, dejando 
juego libre a la derecha. TP 

 



Nurit Peled: Discurso pronunciado el 
8 de marzo en el Parlamento Europeo 
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Nurit Peled es israelí y su hija, de 14 años, 
murió en 1997 en un atentado cometido 
por un kamikaze palestino. Fiel a sus 
principios y en un ejemplo de coherencia 
política, ella reclama el derecho a la 
existencia de los dos pueblos. Ahora, ante 
el Parlamento Nurit habló del sufrimiento 
de las madres palestinas y de la violencia de 
Estado. 
  

Nacida en 1949 en Israel, Nurit Peled-
Elhanan es profesora universitaria y 
licenciada en Literatura Comparada. 
El 4 de septiembre de 1997, la hija de 
Peled-Elhanan, Smadar, de 14 años en ese 
entonces, fue una de las cuatro víctimas de 
un atentado suicida perpetrado en la parte 
occidental de Jerusalén por un kamikaze 
palestino. Cruel paradoja: el abuelo de 
Smadar, el general Mattityahou Peled, uno 
de los artífices de la victoria relámpago de 
Israel en 1967 y luego convertido en 
pacifista, estaba entre los pioneros del 
diálogo israelo-palestino. 
  
Sumergida en el duelo por su hija, Nurit, 
fiel a sus principios, responsabilizó del 
atentado y de la muerte de su hija no a los 
palestinos, sino a la política del gobierno 
israelí de Benjamín Netanyahou: “Cuando 
mi hija murió, no cedí a la desesperación y 
pronuncié un discurso que tuvo mucha 
resonancia, ya que lo centré en la 
responsabilidad de una política miope que 
se niega a reconocer los derechos del otro y 
que fomenta el odio y los conflictos”. 
  
Nurit Peled-Elhanan se ha convertido en 
símbolo del Israel que exige una solución 
negociada del conflicto y reivindica de 
manera inequívoca el derecho a la 
existencia de los dos pueblos y los dos 
Estados en pie de igualdad. 



  
En el año 2001, recibió el Premio Sajarov a 
la libertad de conciencia (junto a Izzat 
Ghazzawi, de Palestina, y Monseñor 
Zacarías Kamwenho, de Angola), galardón 
otorgado por el Parlamento Europeo desde 
1988 a personalidades u organizaciones que 
han marcado con su huella la lucha en favor 
de los derechos humanos y de la libertad en 
su propio país. 
  
Al entregarle el Premio Sajarov, la 
presidenta del Parlamento Europeo señaló 
que el galardón conjunto demostraba “hasta 
qué punto nos importa apoyar a todos los 
que, con sus actos cotidianos, en un 
contexto histórico especialmente difícil a 
pesar de la presión de los acontecimientos, 
trabajan sin descanso por el acercamiento 
entre los pueblos”. 
  
Fuente: Mujeres Hoy 
  
Tomado de www.rebelion.org 
 

 

  
 

Invitada el 8 de marzo de 2005 a hablar ante el Parlamento Europeo, en Estrasburgo, con 
ocasión del Día Internacional de la Mujer, éstas fueron sus palabras. 
  
“Cada una de nosotras está aterrorizada por una educación que infecta el espíritu” 
  
Gracias por haberme invitado a esta jornada. Siempre es un placer y un honor estar aquí, 
entre ustedes. 
  
Sin embargo, debo decir que creo que deberían haber invitado a una mujer palestina en vez 
de a mí, porque las mujeres que más sufren la violencia en mi país son las mujeres 
palestinas. Y quisiera dedicar mi discurso a Miriam R’aban y a su marido Kamal -de Bet 
Lahiya, en la banda de Gaza-, cuyos cinco hijos fueron asesinados por soldados israelíes 
cuando recogían fresas en el campo de fresas familiar. Nadie será juzgado por este crimen. 
 
Cuando pregunté a mis anfitriones por qué no invitaban a una mujer palestina, su respuesta 
fue que eso haría que la discusión estuviera “demasiado localizada”. No sé qué es la violencia 
no localizada. El racismo y la discriminación pueden ser conceptos teóricos y fenómenos 
universales, pero su impacto es siempre local, y bien real. El dolor es local, la humillación, los 
abusos sexuales la tortura y la muerte son todos ellos muy locales, lo mismo que las 
cicatrices. 
	  



 

Desgraciadamente, es cierto que la violencia local infligida a las mujeres palestinas por parte 
del gobierno y del ejército israelí se ha extendido a todo el planeta. De hecho, la violencia de 
Estado y la violencia del ejército, la violencia individual y colectiva, son hoy el sino de las 
mujeres musulmanas, no sólo en Palestina sino allí donde el mundo occidental ilustrado pone 
su bota imperialista. Es una violencia que casi nunca se aborda y que la mayoría de las 
personas en Europa y Estados Unidos apenas excusan. Ocurre así porque el denominado 
mundo libre tiene miedo del útero musulmán. 
  
La grande France de la liberté l’égalité et la fraternité [La gran Francia de la libertad, la igualdad 
y la fraternidad *] está aterrorizada por unas jóvenes que llevan pañuelo en la cabeza, el Gran 
Israel judío tiene miedo del útero musulmán que sus ministros califican de amenaza 
demográfica. El todopoderoso Estados Unidos y Gran Bretaña contaminan a sus respectivos 
ciudadanos con un miedo ciego a los musulmanes, que son descritos como viles, primitivos y 
sedientos de sangre, además de no demócratas, chovinistas, machistas y productores en masa 
de futuros terroristas. Y ello, a pesar del hecho de que quienes destruyen hoy el mundo no son 
musulmanes. Uno de ellos es un cristiano devoto, otro es anglicano y el tercero es un judío no 
piadoso. 
 

	  
 
	  

Nunca he vivido el sufrimiento que las mujeres 
palestinas padecen a diario, a cada hora; no conozco 
el tipo de violencia que hace de la vida de una mujer 
palestina un constante infierno. Esta tortura física y 
mental cotidiana de las mujeres a las que se les priva 
de los derechos humanos y de sus necesidades 
fundamentales de una vida privada y de dignidad; 
mujeres a cuyas casas se entra con una orden 
judicial a cualquier hora del día o de la noche, a 
quienes se ordena -bajo la amenaza de un arma- 
desnudarse y quitarse la ropa delante de extraños y 
ante sus hijos, cuyas casas son destruidas, que son 
privadas de sus medios de existencia y de toda vida 
familiar normal. 
 
	  

Todo esto no forma parte de mi experiencia personal. Pero soy una víctima de la violencia contra 
las mujeres en la medida en que la violencia contra los niños es, de hecho, una violencia contra las 
mujeres. Las mujeres palestinas, iraquíes, afganas son mis hermanas porque todas nos 
encontramos atrapadas en el asedio de los mismos criminales sin escrúpulos que se denominan 
dirigentes del mundo ilustrado libre y que, en nombre de esta libertad y de esta ilustración, nos 
roban a nuestros hijos. 
 
Además, las madres israelíes, estadounidenses, italianas y británicas han sido, la mayoría de ellas, 
violentamente cegadas y descerebradas hasta el punto de que ya no se pueden dar cuenta de que 
sus hermanas, sus únicas aliadas en el mundo, son las madres musulmanas, palestinas, iraquíes o 
afganas cuyos hijos son asesinados por nuestros hijos o que se hacen explotar en pedazos junto 
con nuestros hijos e hijas. Todas ellas están infectadas por los mismos virus engendrados por los 
políticos. Y todos los virus son iguales, aunque tengan diversos nombres ilustres, como 
Democracia, Patriotismo, Dios, Patria. Forman parte de ideologías falsas y trucadas cuya intención 
es enriquecer a los ricos y dar poder a los poderosos.	  



 

Todas nosotras somos víctimas de la violencia mental, psicológica y cultural que hace de nosotras 
un solo grupo homogéneo de madres enlutadas o potencialmente enlutadas. Las madres 
occidentales a quienes se enseña a creer que sus úteros son una baza nacional, lo mismo que se 
les enseña a creer que el útero musulmán es una amenaza internacional. Se les educa para que no 
exclamen: “Yo le he traído al mundo, le he amamantado, es mío y no le dejaré que sea aquel cuya 
vida vale menos que el petróleo, cuyo futuro vale menos que un pedazo de tierra”. 
  
Cada una de nosotras está aterrorizada por una educación que infecta el espíritu para que creamos 
que lo único que podemos hacer es rezar para que nuestros hijos vuelvan a casa o estar orgullosas 
de sus cuerpos muertos. 
  
Y todas nosotras hemos sido educadas para soportar todo esto en silencio, para contener nuestro 
temor y nuestra frustración, para tomar Prozac contra la ansiedad, pero nunca para aclamar en 
público a Madre Coraje. Nunca ser verdaderas madres judías o italianas o irlandesas. 
 
Yo soy una víctima de la violencia de Estado. Mis derechos naturales y civiles en tanto que madre 
han sido violados porque temo el día en que mi hijo cumpla 18 años y me sea arrebatado para ser 
el instrumento del juego de unos criminales como Bush, Blair y su clan de generales sedientos de 
sangre, sedientos de petróleo, sedientos de tierra. 
  
Viviendo en el mundo en el que vivo, en el Estado en el que vivo, en el régimen en el que vivo, no 
me atrevo a ofrecer a las mujeres musulmanas ninguna idea, cualquiera sea ella, sobre la manera 
de cambiar sus vidas. No quiero que se quiten los pañuelos o eduquen a sus hijos de otra manera, 
ni las presionaré para que constituyan Democracias a imagen de las democracias occidentales que 
las desprecian tanto a ellas como a quienes corren su suerte. 
 
Sólo quiero pedirles humildemente que sean mis hermanas, expresar mi admiración por su 
perseverancia y su valor, que sigan teniendo niños y que mantengan una vida llena de dignidad a 
pesar de las imposibles condiciones en las que las hace vivir mi mundo. Quiero decirles que todas 
estamos unidas por el mismo dolor. Que todas somos las víctimas de los mismos tipos de violencia, 
aunque ellas sufran mucho más y porque son ellas quienes son maltratadas por mi gobierno y su 
ejército y con ayuda de mis impuestos. 
 
El islam en sí, como el judaísmo en sí y el cristianismo en sí, no es una amenaza ni para mí ni para 
nadie. Amenazas son el imperialismo estadounidense, la indiferencia y la cooperación europeas y 
el racista y cruel régimen israelí de ocupación. El racismo, la propaganda en la educación y la 
xenofobia inculcada es lo que convence a los soldados israelíes de ordenar a las mujeres 
palestinas, amenazándolas con sus fusiles, que se desnuden delante de sus hijos por razones de 
seguridad; la más profunda falta de respeto por el otro es lo que permite a los soldados 
estadounidense violar a mujeres iraquíes, lo que da licencia a los carceleros israelíes para 
mantener a las jóvenes en condiciones inhumanas, sin la ayuda higiénica necesaria, sin electricidad 
en invierno, sin agua limpia o colchones limpios, y para separar a las madres de sus bebés y de los 
niños a los que están amamantando. Para cerrarles el camino a los hospitales, para bloquearles el 
camino a su educación, para confiscar sus tierras, para arrancar sus árboles e impedirles cultivar 
sus campos. 
	  



  
 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  
No puedo comprender completamente a las mujeres palestinas o sus sufrimientos. No sé cómo habría 
sobrevivido yo a tales humillaciones, a tal falta de respeto por parte del mundo entero. Lo único que 
sé es que la voz de las madres ha permanecido silenciada durante demasiado tiempo en este planeta 
devastado por la guerra. No se oye el grito de las madres porque no se invita a las madres a los foros 
internacionales como éste. Esto lo sé, y es bien poco. Pero es suficiente para que me acuerde de que 
estas mujeres son mis hermanas y que merecen que yo grite y luche por ellas. 
  
Y cuando ellas pierden a sus hijos en los campos de fresas o en las mugrientas carreteras cerca de 
los check points [controles de seguridad], cuando sus hijos son abatidos en el camino al colegio por 
hijos de israelíes que han sido educados para creer que el amor y la compasión se ejercen 
dependiendo de la raza y de la religión, lo único que puedo hacer es permanecer a su lado y al de sus 
bebés traicionados, y preguntar lo que Anna Akhmatova [poeta rusa (1889-1966)], otra madre que 
vivió en un régimen de violencia contra las mujeres y los niños, preguntó. ¿Por qué este hilillo de 
sangre desgarra el pétalo de tu mejilla?” 
  
* En francés en el original. 
  
Fuente: Rebelión. Traducido para Rebelión por Beatriz Morales Bastos. 
Tomado de: www.rebelion.org 
	  



Para Un frente Amplio por la paz 
 
 
 
Saludamos   la   iniciativa   de  
continuar   con   el   frente  
amplio   por   la   Paz   como   la  
articulación   de   las  
organizaciones   y  
movimientos   sociales   y  
políticos  de  la  izquierda,  y  la  
postura   del   reconocimiento  
de   la   participación   en   este  
espacio   desde   la   diversidad  
para   “la   concreción   de   una  
solución  política   al   conflicto  
armado   y   la   búsqueda   de  
construir   una   plataforma  
política   que   se   perfile   como  
alternativa  de  poder  en  2015  
y  2018”[1]     
  
Cierto  es  que  debe  erigirse   la  plataforma  política,  aclarando  que   la  alternativa  de  
poder   pasa   por   la   construcción   y   consolidación   de   una   fuerza   madura  
políticamente,  la  cual  haya  superado  las  disputas  personalistas  y  de  control  desde  
la  maquinaria  que  representa  números,  olvidando    el  centro    de  la  lucha.  
  
Es   importante   reconocer   que   el   inicio  del   Frente   amplio  por   la   paz,   se  da  por   la  
confrontación   entre   la   derecha   y   la   ultra   derecha,   en   un  marco   electoral   donde,  
como  sector  de  izquierda,  nos  vimos  acorralados  para  movilizar  una  votación  por  
el   mal   menor,   entre     la   aniquilación   física   y   la   imposición   de   políticas   de  
derecha,    con  una  particularidad    de  ésta  última  opción,    posibilitar  la  continuidad  
de   los   diálogos   que   se   están   llevando   en   la   Habana   para   la   terminación   de   un  
conflicto  armado  entre  las  FARC-‐‑  EP  y  el  Gobierno  Colombiano,  de  haber  perdido  
Santos  era  la  continuidad  del  negocio  de  la  guerra  y  el  recrudecimiento  de  esta  no  
solo  en  las  regiones  de  confrontación  sino  a  todo  nivel.  
En   otras   palabras,   para   el   entendimiento   de   sectores   y   personajes   como  William  
Ospina   que   no   ven  más   allá   de   sus   egos,   la   ganancia   electoral   de   Santos,   con   el  
apoyo   de   la   izquierda,   es     la   posibilidad   de   entrar   a   jugar   un   partido   de   futbol,  
sabiendo   que   como   representante   de   la   derecha   es   el   contrario;   con  Uribe   no   se  



puede   entrar   a   una   cancha   de   futbol   por   cuanto   elimina   físicamente   a   sus  
contrarios. 
  
Siguiendo   con   la   comparación  de  un  partido  de   futbol,   ya   estamos  en   la   cancha,  
con  un  contrario  que  tiene  a  su  favor  al  árbitro  y  a  la  Fifa,  es  decir,  la  maquinaria,  
similar  a  lo  que  ocurrió  en  el  reciente  partido  entre  la  Selección  Colombia  y  Brasil,  
en   que   fuimos   impotentes   de   romper   esas   estructuras   impunes   y   siendo  
conscientes  que  las  mafia  organizadas  golpean  con  el  cinismo  propio  del  poder,  y  
con   esta   condición   en   contra   no   se   puede   jugar   con   egos   personalistas  
pretendiendo   mostrase   como   buenos   jugadores   individualmente,   hay   que   jugar  
con   mucha   inteligencia   y   como   equipo,   con   el   objetivo   de   avanzar   y   ganar   el  
partido,  como  lo  hizo  la  selección  Colombia  en  el  Mundial,  aunque  las  mafias  no  le  
dejaron  avanzar. 
  
Es  en  este  contexto  en  el  que  se  plantea  el  frente  amplio  por  la  paz  y  sin  demeritar  
la   importancia   de   lo   logrado,   en   los   diferentes   sectores   sociales   y   desde   la  
movilización   social,   lo   que   sigue   es   profundizar   y   consolidar   la   fuerza     en   este  
espacio   que   se   podría   construir.   El   desconocer   la   necesidad   de   madurar  
políticamente   para   enfrentar   lo   que   viene,   es   cerrar   los   ojos   y   no   solo   repetir   la  
historia  sino  cometer  un  error  histórico  frente  a  la  posibilidad  que  hoy  se  abre  para  
el  actuar  como  alternativa  realmente  de  izquierda. 
  
La  alternativa  de  poder  no  puede  ser  una  apuesta  electoral  2015  –  2018  por  sí  sola,  
sobre   todo   ahora   que   se   preparan   las   campañas   para   alcaldías,   gobernaciones   y  
concejos;  la  alternativa  hay  que  construirla  desde  toda  la  fuerza  del  argumento,  la  
apertura  al  debate  para  avanzar  con   inteligencia  y  audacia  e   ir  ganando  espacios  
en   el   terreno   del   enemigo.  De   lo   contrario,   el   quedarse   en   un   debate   electoral   y  
numérico  para  cobrar  curules,  es  un  gol  que  la  derecha  sabe  multiplicar  muy  bien  a  
su  favor. 
  
El   frente   amplio   por   la   paz   como   un   equipo   deportivo   debe   contar   con   una  
dirección   que   logre   dinamizar   las   capacidades   de   cada   integrante   del   equipo,   y  
sobre   todo   logre   consolidar   una   fuerza   colectiva     potencializando   la   defensa,   el  
ataque   y   los  momentos   en   que   haya   que   retroceder   para   componer   nuevamente  
una   avanzada.   Una   dirección   que   no   es   autonombrada,   por   el   contrario   es  
reconocida  por  una  base  social  en  general,  reconocimiento  logrado  por  las  ideas  y  
el  compromiso  de  la  lucha  ante  éstas. 
  
Una  dirección  como  la  de    Fidel  Castro,  para  lograr  que  el  pueblo  cubano  realizara  
la  revolución,  o  como  el  Che  Guevara  quien  dejo  huella  en   la  historia  dándole   la  



importancia   que   merece   el   avanzar   en   las   ideas   en   medio   de   una   lucha  
revolucionaria,   o   como   Hugo   Chávez   Frías,   quien   creyó   siempre   en   su  
pueblo,    para  hacer  cambios  revolucionarios    en  Venezuela,  elevando  la  conciencia  
de   la  base  social  en   las  movilizaciones  y  reuniones,   logrando  una  continuidad  de  
lucha  para  no  retroceder  de  lo  conquistado. 
  
El  Frente  amplio  por  la  paz  debe  hacer  goles  a  la  derecha,  con  la  capacidad  de  la  
fuerza   de   las   ideas,   y   esta   fuerza   se   desenvuelve   desde   un   debate   amplio,  
argumentado  y  razonando,  identificando  diferentes  propuestas,  involucrando  a  la  
sociedad  en  general,  no  subestimándola  y  creyendo  que    no  puede  comprender  un  
debate  político,  por  el  contrario  la  base  social  comprende  muy  bien  las  dinámicas  
políticas,  comprende  que  cuando  un  sector  está  débil  se  somete  al  enemigo;    por  tal  
la   necesidad   de   consolidar   la   fuerza   de   la   izquierda   con   una   dirección   que   de  
credibilidad  a  la  capacidad  de  avanzar  en  esta  contienda. 
  
El  frente  amplio  por  la  paz  tiene  una  tarea  histórica  en  este  momento  coyuntural,  
en  el  marco  de  un  referendo  o  una  constituyente,  habrá  que  ser  muy  audaces  para  
cerrar  filas  o  no  dejarnos  meter  un  gol,  independientemente  del  método,    y  por  el  
contrario   lograr   avanzar   sobre   los   objetivos   de   una   plataforma   política   de  
izquierda  y  no  para  la    “izquierda”,  reconociendo  las  debilidades  y  fortalezas,  sin  
sobreestimar  ni  subestimar  la  propia  fuerza  y  al  enemigo,  con  la  madurez  que  hoy  
exige   la   historia,     para   no   caer   en   egos     enceguecedores   como   le   sucede   hoy   a  
William  Ospina.   Solo   con   el   trabajo   en   equipo  y  desde   el   debate   amplio  pueden  
superarse  estos  egos,  concentrándose  en  avanzar  desde  la  fuerza  de  la  idea,  pues  la  
contienda  que  se  avecina  por  la  paz  no  será  fácil. 
  
El   Frente  Amplio  por   la  Paz     tiene   el  desafío  de  mantener   la  unidad,   abordando  
realidades   que   deben   ser   transformadas,   como   los   derechos   laborales   los   cuales  
han  venido  eliminándose  con  decretos  y  políticas  neoliberales,  una  reforma  agraria  
que  hasta  hoy  se  ha  hecho  por  la  violencia  paramilitar,  la  explotación  y  desalojo  de  
la  población  en  tierras  mineras,  la  negación  a  la  identidad  por  ser  diferentes  a  una  
moral  judío  cristiana  entre  otras  situaciones;  la  construcción  de  la  paz  debe  salir  del  
marco   nacional   y   asumir   una   postura   frente   al   contexto   internacional,   ya   que   la  
derecha  colombiana  solo  es  un  títere  de  los  monopolios  económicos  del  mundo. 
  
El  llamado  es  a  madurar  como  Izquierda,  para  no  repetir  la  historia  de  dividirnos  
en  los  momentos  en  que  se  necesita  la  unidad,  dejar  de  confrontar  las  personas  en  
vez   de   confrontar   la   idea,   lograr   argumentar   las   razones   y   no   imponer   las  
sinrazones,   decidir   desde   el   argumento   elevando   el   rol   de   la   izquierda   con   el  
objetivo   de   avanzar,   si   es   necesario   haciendo   alianzas   pero   manteniendo   la  



independencia   y   con  más   audacia   para   evitar   que   la   derecha     se  monte   como   la  
abanderada  de  la  paz,    pensarnos,  porque  no,  en  exigir  un  ministerio  para  incidir  
desde  espacios  de  poder,  profundizando  los  espacios  que  ya  tenemos,  como  el  caso  
de  Petro  en  Bogotá,  es  necesario  jugar,  y  cobrar  la  incidencia  de  la  izquierda  en  las  
elecciones,  por  ejemplo,  es  un  error  por  parte  del  MOIR  asumir  un  rol  moralista  y  
no   aceptar   la   Presidencia   del   Senado,   creemos   que   esta   hubiera   sido   una  
experiencia   de   incidencia   en   el   poder,   una   experiencia   que   hubiera   exigido   una  
madurez   personal   y   colectiva,   por   tanto   la   izquierda   debe   construir   una   unidad  
real   desde   la   dirección   y   desde   las   bases,   en   la   que   se   piense   en   dejar   de   ser  
solamente   oposición   y   se   puedan   exigir   cargos   de   poder     que   generen  mínimas  
conquistas   sociales,   elevando   la   conciencia   de   la  movilización  de   las  masas   para  
profundizar  el  debate  y  exigiendo  que  se  gesten  cambios  que  impacten  al  colectivo,  
desde  la  seguridad  de  un  mundo  realmente  humano  y  justo.TP 
  
[1] Revista semana 21 junio 2014 “Un frente amplio de 
Izquierda” 
 
DE LA CIUDAD DEL MIEDO 
A LA CIUDAD HUMANA 
 
  

	  
La	   ciudad	   colombiana	   desde	   tiempos	  
de	   la	   invasión	   española	   fue	   concebida	  
como	   la	   materialización	   de	   la	   cultura	  
del	  miedo,	  en	  tiempos	  del	  invasor	  era	  el	  
simple	   despliegue	   de	   una	   cuadricula	  
dura	  sobre	  la	  selva,	  para	  así	  conformar	  
puntos	   de	   control	   sobre	   los	   recursos	  
del	   territorio,	   muchas	   de	   esos	  

campamentos	  nunca	  se	  pensaron	  como	  
permanentes,	   sino	   como	   sitios	  
transitorios	   mientras	   se	   robaban	   y	  
embarcaban	   lo	  aprovechable	  de	   lo	  que	  
consideraban	   	  un	   sitio	   inhóspito	   y	  
barbárico,	   muchos	   de	   esos	  
campamentos	   supuestamente	  
civilizadores	   no	   eran	   mas	   que	   una	  
simple	  unión	  de	  chozas,	  no	  siendo	  ni	  la	  
sombra	   de	   la	   grandes	   malocas	   y	  
ciudades	  que	  poblaban	  la	  gran	  América	  
prehispánica,	   esa	   misma	   concepción	  
sigue	   hasta	   nuestros	   tiempos,	   grandes	  
muros	   con	   alambre	   de	   púas	   y	   cercas	  
eléctricas	   custodiadas	   por	   un	   ejército	  
de	  vigilantes,	  es	  la	  ciudad	  bunker,	  eran	  
y	   siguen	   siendo	   la	   concepción	   de	   que	  
todo	  lo	  de	  afuera	  de	  los	  muros	  era	  malo	  
o	   corrupto,	   así	   fue	   como	   se	  
construyeron	  la	  mayoría	  de	  barrios	  del	  
norte	   y	   muchos	   conjuntos	   en	   varios	  



lados	  de	  la	  ciudad,	  el	  resultado	  de	  esta	  
locura	   y	   cultura	   del	   miedo	   era	   la	  
conformación	   de	   ciudades	   definidas	  
por	   rejas	   y	   muros	   que	   cada	   vez	   mas	  
acentuaban	   el	   miedo	   y	   la	  
fragmentación,	   entre	   estas	   islas	  
fortificadas	   se	   conformaban	   loS	   no-‐
lugares,	   donde	   la	   soledad	   y	   la	   escases	  
de	   vida	   en	   los	   espacios	   exteriores	  
genera	  zonas	  deprimidas,	  denominadas	  
como	   ollas,	   y	   zonas	   de	   delincuencia,	  
dichos	   lugares	   son	   donde	   aparece	   el	  
típico	   aviso	   “cuidado	   ladrones	   en	   la	  
vía”,	  aunque	  lo	  cambiaría	  por	  “cuidado	  
miedo	  enjaulado.”	  	  
	  
En	   los	   últimos	   años,	   además	   de	   las	  
bases	   del	   miedo	   donde	   se	   cimentaron	  
la	   ciudades	   Latinoaméricanas,	   	  se	  
implantó	   en	   nuestras	   ciudades	   un	  
típico	  modelo	  europeo,	  que	  en	  nuestro	  
caso	   lo	   llamaremos	   la	   ciudad	  
peñalosista,	   concepción	   foránea	   en	  
donde	   al	  menos	   se	   pensaba	   el	   espacio	  
público	   exterior	   y	   se	   construyeron	  
muchos	  andenes	  y	  plazas,	  pero	  también	  
se	   pavimento	   indiscriminadamente	   la	  
ciudad,	  con	  las	  consecuencias	  claras	  en	  
el	  detrimento	  de	  los	  ciclos	  naturales	  en	  
una	   ciudad	   construida	   encima	   de	   un	  
lago	   antiguo,	   las	   inundaciones	   fueron	  
más	  comunes,	  la	  falta	  de	  zonas	  verdes	  y	  
pasto	   como	   zonas	   de	   respiración	  
natural	  se	  fueron	  agotando,	  muchos	  de	  
estos	  arreglos	  eran	  simple	  maquillaje	  a	  
punta	  de	  adoquín	  y	  placas	  de	  concreto,	  
llamadas	   placas	   peñalozas,	  
abandonando	  los	  demás	  aspectos	  de	  un	  
organismo	   tan	   complejo	   como	   la	  
ciudad.	  
	  	  
Hoy	   esta	   revaluado	   el	   simplismo	   con	  
que	   se	   concibieron	   nuestras	   ciudades,	  
hay	   que	   abandonar	   la	   concepción	  
peñalosista	   de	   la	   ciudad,	   donde	   los	  
adoquines	  y	  los	  bolardos	  invadían	  cada	  

punto,	   sabemos	   que	   las	   obras	   son	  
importantes	  y	  que	  la	  construcción	  de	  lo	  
público	   es	   necesaria	   en	   la	  
conformación	   de	   la	   idea	   de	   ciudad	  
como	  un	  todo,	  hoy	  además	  es	  necesario	  
una	   nueva	   concepción	   de	   ciudad	  
pensándola	   como	   ser	   viviente,	  
entendida	  como	  la	  interacción	  de	  seres	  
vivientes,	   seres	   humanos,	   animales,	  
medio	   ambiente	   en	   un	   contexto	   social	  
determinado,	   como	   construcción	  
multicultural,	   una	   ciudad	   humana.	   Es	  
hora	  de	  pensar	   lo	   construido	   como	  un	  
ser	   cambiante,	  que	  no	  es	   solo	   la	  unión	  
de	   casas	   y	   la	   interrupción	   de	   las	  
mismas,	   apartarse	   de	   la	   concepción	  
mercantilista	   de	   unión	   de	   vías	   y	  
contenedores,	   la	   ciudad	   como	   ser	  
viviente	  trata	  de	  superar	  la	  simplicidad,	  
y	   se	   introduce	   la	   concepción	  del	   lugar,	  
es	   decir	  mas	   allá	   de	   lo	   físico	   donde	   lo	  
más	  importante	  es	  tener	  una	  lectura	  de	  
espacio	   como	   lugar-‐habitado,	   es	   decir,	  
cada	   espacio	   dependiendo	   del	   tiempo,	  
las	  vivencias,	  los	  aspectos	  sociales	  y	  los	  
significados,	   conforman	   una	   memoria	  
que	   es	   la	   unión	   de	   muchos	   aspectos	  
diversos	  que	  nos	  da	  una	  concepción	  de	  
temporalidad.	   Para	   los	   ojos	   expertos	  
urbanistas	  y	  capitalistas	  estos	  aspectos	  
se	   ocultan,	   no	   pueden	   ver	   todos	   los	  
lenguajes	  que	  están	  plasmados	  en	  cada	  
muro,	   en	   cada	   piedra,	   en	   cada	   árbol	   y	  
las	  marcas	   del	   tránsito	   del	   tiempo,	   las	  
huellas	   superpuestas	   que	   al	   final	  
conforman	  una	  gran	  marca,	   	  donde	   los	  
números	   urbanos	   son	   simplemente	   un	  
dato	  estadístico	  estéril,	  es	  una	  idea	  que	  
supera	   el	   capitalismo	   donde	   estamos	  
inmersos.	  
	  	  
Con	   la	   elección	   de	   un	   alcalde	  
progresista	   no	   solo	   llego	   al	   poder	   la	  
izquierda	   al	   segundo	   cargo	   con	  mayor	  
poder	   en	   Colombia,	   en	   la	   ciudad	   mas	  
importante,	  la	  mas	  poblada,	  con	  mayor	  



calidad	  de	  vida,	  el	  centro	  internacional	  
y	  con	  mayor	  ingreso	  per	  cápita	  del	  país;	  
también	   llega	   un	   proyecto	   llamado	  
BOGOTÁ	   HUMANA,	   que	   va	   en	   contra	  
del	   proyecto	   neoliberal	   que	   gobierna	  
en	   este	   momento	   el	   país.	   Con	   dicho	  
gobierno	   de	   avanzada	   llegan	   también	  
muchas	   de	   las	   luchas	   históricas	   y	   la	  
convergencia	   de	   las	   minorías	   que	   van	  
en	   contra	   del	   gran	   capital	   lo	   cual	   ha	  
generado	  conflicto	  en	  todo	  sentido	  con	  
las	  mafias	  medievales	  encabezadas	  por	  
Pacho	   Santos	   y	   el	   paraprocurador	   que	  
quieren	  seguir	  gobernado	  la	  ciudad.	  
	  	  
En	   este	   marco	   histórico	   también	   llega	  
esta	   nueva	   concepción	   de	   ciudad	   y	  
después	   de	   una	   lucha	   con	   el	   consejo	  
corrupto	   y	   elitista,	   con	   el	   Decreto	   364	  
de	   2013	   el	   alcalde	   Petro,	   modifico	   el	  
plan	  de	  ordenamiento	  territorial	  (POT)	  
de	   Bogotá,	   que	   es	   un	   golpe	   contra	   lo	  
establecido	   desde	   los	   tiempos	   de	   la	  
ciudad	   del	   miedo,	   las	   multinacionales,	  
las	   mafias	   de	   la	   minería	   y	   con	   el	   cual	  
modifica	   muchos	   de	   los	   poderes	  
dominantes	  	   que	   se	   anclaban	   en	   la	  
ciudad.	   Con	   este	   nuevo	   POT	   se	   le	   da	  
prevalencia	   al	   agua	   como	   elemento	  
ordenador	   de	   la	   ciudad,	   por	   tanto	  
ofrece	   una	   protección	   legal	   a	   las	  
cuencas	   de	   los	   ríos	   y	   a	   los	   humedales,	  
en	  base	  de	   este	   punto	   central,	   crea	  un	  
nuevo	  modelo	   sustentado	  en	   tres	   ejes:	  
el	   crecimiento	   urbano	   sostenible	  
ambientalmente,	   la	   revitalización	  de	   lo	  
espacios	   en	   base	   de	   un	   uso	  
democrático	   y	   la	   creación	   de	   un	  
sistema	  de	  transporte	  multimodal.	  Con	  
todas	  estas	  acciones	   con	  el	  nuevo	  POT	  
se	  quiere	  enfrentar	  el	  cambio	  climático,	  
previendo	  vulnerabilidades	  futuras	  y	  la	  
protección	   de	   las	   estructuras	  
ecológicas	  principales.	  
	  	  

Se	  nota	  claramente	  que	  este	  POT	  es	  sin	  
duda	   un	   plan	   progresista	   que	   va	   mas	  
allá	   de	   una	   norma	   de	   construcción,	   es	  
una	   concepción	   teórica	   de	   ciudad	  
orgánica,	   en	   base	   al	   agua	   y	  
multicultural,	   que	   democratiza	   los	  
espacios	  de	  la	  ciudad,	  como	  el	  caso	  del	  
centro,	   en	   donde	   se	   estipula	   que	   debe	  
construirse	   vivienda	   de	   calidad	   para	  
todos	   los	   estratos,	   es	   por	   este	  proceso	  
de	   democratización,	   que	   se	   opone	   al	  
proceso	   de	   gentrificación[i],	   que	   las	  
elites	  vienen	  aplicando	  para	  enriquecer	  
sus	   bolsillos	   a	   costa	   del	   pueblo	   (como	  
ya	   lo	   hicieron	   los	   hijos	   de	   Uribe	   en	  
Mosquera),	   por	   ello	   la	   burguesía	  
bogotana	  se	  enfrenta	  a	  Petro	  y	  ataca	  el	  
POT,	   este	   plan	   aboga	  por	   los	   derechos	  
de	  los	  ciudadanos	  y	  por	  profundizar	  las	  
medidas	   técnicas	   de	   construcción,	   es	  
por	   ello	   que	   uno	   de	   los	   mayores	  
opositores	   al	   POT	   de	   Bogotá	   es	   el	  
dueño	   de	   CDO	  Mérida,	   la	   constructora	  
paisa	   responsable	   del	   desastre	   del	  
Edificio	   Space	   en	   Medellin	   y	   cuyas	  
construcciones	  en	  Bogotá	  y	  en	  el	   resto	  
del	   país,	   se	   encuentran	   con	   serias	  
averías	   y	   amenazan	   con	   colapsar,	   es	  
este	   control	   y	   esta	   idea	   de	  
democratización	   lo	   que	   no	   pueden	  
tolerar,	  	   son	   estos	   intereses	   políticos,	  
individualistas	   y	   capitalistas	   los	   que	  
protege	   la	   magistrada	   del	   Consejo	   de	  
Estado	  al	  suspender	  el	  POT,	  ella	  no	  esta	  
protegiendo	  los	  intereses	  de	  la	  ciudad	  y	  
sus	   habitantes,	   sino	   los	   intereses	   del	  
Dios	   dinero	   y	   de	   las	   constructoras	  
mediocres	  que	  ponen	  en	  riesgo	  la	  vida.	  
	  	  
El	   POT	   construido	   desde	   la	   Bogotá	  
Humana,	  premiado	  internacionalmente	  
por	   el	   Foro	   Urbano	   Mundial	   en	   2014,	  
por	   el	   Grupo	   de	   Ciudades	   sobre	  
Liderazgo	  Climático	  y	  Siemens	  en	  2013,	  
y	   reconocido	   por	   Harvard	   como	   un	  
plan	  urbanístico	   serio,	   protege	   la	   vida,	  



el	   medio	   ambiente,	   y	   sobre	   todo	   al	  
ciudadano	   de	   todos	   los	   estratos,	   por	  
tanto	   se	   debe	   exigir	   que	   se	   levante	   la	  
suspensión	   inmediata	   del	   POT,	   puesto	  
que	  es	  uno	  de	  los	  programas	  esenciales	  
de	   la	   Bogotá	   Humana,	   se	   debe	  
garantizar	  que	  el	  programa	  progresista	  
continúe	  su	  ascenso	  y	  se	   fortalezca,	  en	  
gran	  medida	   porque	   este	   POT	   está	   en	  
congruencia	   con	   el	   momento	   actual	  
donde	   las	   ciudades	   tienen	   que	  
evolucionar	   de	   su	   pasado	   de	   miedo,	  
baluarte	   capitalista	   y	   punto	   de	  
dominación,	   para	   convertirse	   en	  
lugares	   donde	   se	   generen	   los	   cambios	  
democráticos	   post-‐capitalistas	   que	  
necesita	   el	   país,	   sabemos	   que	   la	   bases	  
se	   han	   expresado	   y	   necesitamos	  

organizarnos	   para	   profundizar	   estas	  
medidas,	  que	  estén	  todos	  y	  todas	  y	  que	  
sus	   aportes	   generen	   esta	   gran	  
movilización	   multicolor	   para	   que	  
lleguemos	   algún	   día	   a	   una	   GRAN	  
COLOMBIA	  HUMANA.	  TP	  
	  	  
[i]	  El	  proceso	  de	  gentrificación	   implica	  
la	  devaluación	  del	   suelo	  y	   la	  expulsión	  
por	   varios	   métodos	   de	   los	   pobladores	  
originales	   y	   de	   la	   población	  
marginal	  	   que	   habitan	   en	   estos,	   para	  
construir	  allí	  proyectos	  urbanísticos	  de	  
gran	   envergadura	   y	   con	   acceso	  
exclusivo	   para	   las	   elites	   y	   las	   clases	  
altas.	  

	  
	  

BOGOTA HUMANA: 
PROFUNDIZAR LAS MEDIDAS  
Y LA MOVILIZACIÓN SOCIAL  

PARA AVANZAR 
	  

	  

 
La Bogotá gris, elitista y profundamente 
individualista que tan bien retratará 
Gabriel Garcia Márquez en Cien años 
de soledad, fue cambiando sus ropajes 

y avanzando de un modelo 
decimonónico de ciudad, vacío y 
alejado de los clamores populares, de 
la vida de las barriadas y de los 
problemas estructurales, a un modelo 
profundamente incluyente, las 
administraciones de izquierda de los 
últimos años le fueron cambiando el 
rostro poco a poco, volcándose hacia 
convertirla en una ciudad 
profundamente diversa, esta ciudad 
que ahora es multicolor, que se piensa 
desde los problemas cotidianos de los 
barrios y de las localidades, que ha 
puesto en el centro los derechos 
humanos y los derechos ciudadanos, 
ha mejorado considerablemente, 
incluso su relación con el medio 



ambiente, puesto que como estructura 
biológica se ha comprendido que 
somos parte de un ecosistema y que 
por igual, han sido años de reformas y 
de re-definiciones, pero se debe 
reconocer que es en la administración 
Petro que dichas medidas se han 
profundizado y que se ha gobernado 
pensando en la inclusión, en  los sectores 
populares, en los más desfavorecidos, en  los 
más excluidos, es decir, se ha pensado 
en la mayoría de los bogotanos, 
cerrando de esa forma el paso a las 
elites que año tras año venían 
quedándose con el dinero del erario 
público, de esta manera se les han 
quitado los más jugosos contratos y la 
prestación de servicios, que antes les 
eran exclusivos (como la recolección 
de basuras y el reciclaje) y en cambio 
se les ha dado a los de abajo, a las 
manos expertas que antes eran 
rechazadas porque no pertenecían a 
las grandes maquinarias de la 
corrupción o de la política. 
  
Pero, este ha sido un camino agridulce, 
por un lado a Petro se le ha dificultado 
la construcción de un equipo, puesto 
que ha debido lidiar con personas de la 
extrema derecha dentro de esté, que 
han torpedeado muchos de los 
proyectos, y por otro lado muchos de 
sus funcionarios no han logrado 
consolidar las metas que la 
administración se había propuesto 
frente a temas particulares, como la 
movilidad. De otra parte la oligarquía le 
ha cobrado ese modelo de gobierno 
que le ha quitado espacio en Bogotá, 
es por ello que organizaron la 
revocatoria y que el Procurador 
violando el Estatuto Orgánico de 
Bogotá lo inhabilito; pero un proceso de 
presión social, judicial y político, logró 
que se le restituyeran los derechos y 
que regresará a cumplir el mandato 

popular, este proceso sin lugar a dudas 
fortaleció las bases sociales, puesto 
que logró elevar la conciencia de las 
masas y los niveles de discusión, no 
solo en Bogotá, sino a nivel nacional, 
ya que Petro logró condensar los 
sentimientos de malestar,  lucha y la 
resistencia de muchos sectores 
sociales como los campesinos y los 
indígenas, ganando autoridad frente a 
las masas, por su cercanía con estos 
sectores y porque no ha subestimado 
como otros sectores a las clases 
populares, estas, en respuesta y apoyo 
se quedaban por horas en la plaza 
escuchando sus discursos, con ello se 
pudo elevar el debate y el ascenso 
organizativo de las masas. 
  
Por ello, la Bogotá Humana, como 
estrategia, política y derrotero, se ha 
ido consolidando, porque busca que la 
ciudad sea de todos, de muchos, 
hacerla humana es pensarse una 
ciudad desde los enfoques 
diferenciales, desde las nuevas 
ciudadanías, desde los derechos y 
desde la inclusión, esto  es lo que se 
viene tejiendo desde la Bogotá 
Humana, profundos y revolucionarios 
cambios que se viven en la cotidianidad 
de los barrios y de las relaciones 
comunitarias y que como no aparecen 
en los grandes formatos de los medios 
de comunicación, para algunos, 
simplemente no ocurren, ya lo dice 
Galeano “en nuestros países, la 
televisión muestra lo que ella quiere 
que ocurra; y nada ocurre si la 
televisión no lo muestra”, pero la 
realidad profunda que se experimenta 
en Bogotá es más que real e impacta a 
miles de familias bogotanas de una 
manera positiva y es real así no sea 
noticia en la caja mágica de la TV. 
  



Lo que se gesta en Bogotá es un nuevo 
modelo de sociedad, en el que prima el 
ser humano y en el que se busca 
garantizar el mínimo vital, es decir, que 
el Estado cumpla su papel de garante 
de derechos y ofrezca el acceso 
equitativo a servicios y a derechos para 
toda la población, priorizando las 
necesidades que cada cual tiene, con 
la intención de elevar la conciencia 
colectiva y así alcanzar uno de los 
principios expuestos por Marx “de cada 
cual según su capacidad a cada cual 
según su necesidad”, es decir, se trata 
de que el Estado garantice respuestas 
óptimas para que la población pueda 
suplir sus necesidades básicas 
insatisfechas. Pero estos cambios 
transformadores se ubican en las 
revoluciones burguesas que crearon el 
Estado de bienestar en los países 
europeos y que la burguesía 
colombiana fue incapaz de llevar a 
cabo y que buscaban crear mínimos 
para garantizar los derechos de la 
población, el reto esta ahora en la 
profundización de las medidas, ya que 
estas, crean la base del programa de 
transición para poder allanar el camino 
hacia la revolución social y de izquierda 
que urge para nuestra sociedad. 
  
La administración de Petro ha intentado 
gobernar precisamente para la 
equidad, para que todos y todas 
tengamos las mismas oportunidades y 
el mismo acceso a los servicios, a 
través de propuestas de avanzada que 
buscan consolidar un modelo de ciudad 
diametralmente diferente al que las 
elites bogotanas habían venido 
construyendo, es este sentido el que 
rechaza la derecha oligárquica, la 
prensa a su servicio y las personas que 
basan sus opiniones en los dictámenes 
de esta última, pero en el poder popular 
y en las masas las medidas del distrito 

han mejorado su calidad de vida, la 
creación de más y mejores jardines 
infantiles contribuye a mejorar la 
calidad de vida de las familias y en 
especial de los niños y de las mujeres 
cabeza de familia y el impacto es 
doble, si estos jardines son nocturnos, 
puesto que se está pensando en una 
franja de la población que trabaja en 
las dinámicas nocturnas de la ciudad, y 
que no tenían donde dejar a sus hijos y 
los dejaban expuestos a múltiples 
peligros. 
  
Otro de los puntos que queremos 
exaltar de las apuestas que se han 
venido llevando a cabo desde la 
Bogotá Humana, es la Jornada de las 
40 Horas, y que incluso en las 
anteriores elecciones presidenciales, 
apareciera en las agendas de Santos y 
Zuluaga, como una propuesta 
novedosa y sin mencionar, ninguno de 
ellos, que esto ya se estaba haciendo 
en Bogotá, brindar a nuestros jóvenes 
con espacios para el arte, la ciencia, la 
literatura, es una manera de alejarlos 
de las calles y de librar por tanto, una 
batalla contra la violencia. Es de 
resaltar que un sector ligado al Polo 
dentro de la ADE ha criticado esta 
iniciativa, pero se han mantenido al 
margen en la entrega que los sectores 
sindicales han venido realizando de sus 
conquistas y derechos, allí no han 
esgrimido críticas, ese sector piensa 
que con el esquema anterior existía 
calidad, cuando las estadísticas 
muestran lo contrario, un ejemplo de 
ello son las pruebas PISA, implantar la 
jornada de las 40 horas implica mejorar 
las dinámicas laborales de los 
docentes y mejorar la calidad de la 
educación para que los jóvenes logren 
el acceso a la educación superior, esto 
se puede conquistar mejorando la 
infraestructura, ampliando la planta 



docente, profundizando la actualización 
del cuerpo docente y disminuyendo el 
número de estudiantes por aula, 
aunque es de reconocer que el 
problema de la educación es un tema 
más profundo, que merece un análisis 
más especializado y que debe 
involucrar el papel de las familias, de la 
cultura y de los medios de 
comunicación en ella. 
  
Es necesario avanzar, por ello se 
requiere que los sectores cercanos a la 
administración realicen un diagnostico 
de las necesidades reales de la 
población para profundizar las 
medidas, y lograr llegar a tener una 
lectura completa de la realidad de la 
población bogotana, mas allá de la 
ampliación de coberturas, lo que se 
hace urgente es continuar 
construyendo relaciones en los barrios 
para continuar elevando la conciencia 

de las masas, profundizando por tanto, 
los niveles de discusión y de debate. 
Ello garantizara ahondar en las 
reformas, mantener la movilización 
social con independencia y consolidar 
una fuerza que geste una 
transformación revolucionaria, esto es 
una tarea urgente para nuestra ciudad 
y para nuestro país. 
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